



La Jornada

JUEVES 13 DE JUNIO DE 2024
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4
NÚMERO 1097 // Precio 10 pesos

Estado de México

Rezago en laudos representa \$3 mil 300 millones

- Conciliación y Arbitraje tiene más de 33 mil juicios sin resolver

- Pagar esa deuda acabaría con los presupuestos municipales

ALEJANDRA REYES/P. 4

Piden investigar a funcionarias de educación

- Denuncian a supervisora escolar y subdirectora regional en Texcoco

- Las acusan de alterar actas laborales y crear expedientes falsos

MIRIAM VIDAL/P. 6

Reordenarán el servicio público en Edomex

Caza de coyotes en el transporte mexiquense

- Semov detectó a 500 intermediarios que hacen trámites en la dependencia

- Cero tolerancia a esas conductas nocivas para la sociedad, dice

- Los transportistas pueden realizar directamente sus movimientos

- Hasta el momento han entregado 130 concesiones para permisionarios

AURA MORENO/ P. 3

De Interés General



Irreductible, la elección en la Corte: AMLO

- Integrantes del Poder Judicial deben someterse al escrutinio popular

- Aunque haya una consulta para reformarlo, advierte el presidente

REDACCIÓN/P. 3

Delfina Gómez sorprende a toluqueños



▲ En una actitud inédita para los toluqueños, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez se dio tiempo ayer, al término de la ceremonia inaugural del Encuentro Continental para la Cooperación Campesina, que inició ayer y culmina hoy, para caminar por las calles del Centro Histórico donde, sin ayudantes, saludó a las personas que encontró, recibió peticiones y atendió solicitudes que le fueron planteadas en

ese momento. La actividad oficial a la que asistió abordará temáticas sobre Gestión agro-hídrica y medio ambiente; Soberanía alimentaria y cadenas agroalimentarias; Planes de vida y territorio; Economía solidaria; Comercio justo y tianguis campesinos; Bioinsumos; Formación Agroecológica; y Educación Popular; fue organizada por las Secretarías del Agua y del Campo. Foto: Emilio Varela



D
E
S
C
A
R
G
A
P
A

La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Verver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Subdirector de Operaciones

Jorge González Correa

Director Editorial

Filiberto Gallardo

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL
comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 55 8951 0832
722 914 9660

Publicación diaria,
13 de junio de 2024

Domicilio de la publicación

José María González Arratia
No. 102, Segundo Piso, Col. San Sebastián C.P. 50150, Toluca de Lerdo, Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:
04-2020-111712383352-101

MANDATARIA EXHORTA A HACER EQUIPO CON LA POBLACIÓN

Delfina Gómez pide unidad a ganadores de la elección

GERARDO GARCÍA

Tras aplicar la aplanadora, Morena, PT y PVEM en las elecciones municipales y distritales, las autoridades electas y representantes populares del bloque oficialista se encontraron por primera vez con la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quien no sólo les pidió unidad, sino responder a la responsabilidad de haber alcanzado casi 5 millones de votos para la elección presidencial.

Esta fue la primera de varias reuniones que la mandataria estatal sostendrá con los integrantes de los próximos gobiernos locales, del poder Legislativo federal y local, no sólo de la alianza oficialista, sino con otras fuerzas políticas, aunque no hay fecha exacta.

El encuentro, que fue a puerta cerrada, se llevó a cabo en el municipio de Metepec, al que acudieron los 88 ediles electos y 53 diputados locales electos, 40 de mayoría relativa y 13 de representación proporcional, de Morena, PT y PVEM. Y los dos senadores de la República electos y 39 diputados federales.

En entrevista, el senador de la República, reelecto para dicho cargo, Higinio Martínez Miranda, compartió que la mandataria mexiquense los felicitó y ofreció trabajar de ma-

La gobernadora mexiquense se reunió con presidentes municipales, senadores, diputados locales y federales electos de Morena

nera conjunta.

Pero también pidió hacer equipo con todos los que lleguen a los cargos en la entidad mexiquense para responder a las expectativas de la población.

“Ese fue el sentido de la reunión, el análisis no se hizo ahí, ese lo hacemos en el partido, solamente fue eso, una felicitación, un encuentro y que nuestra gobernadora está puesta para trabajar con nosotros y por supuesto con todos los legisladores y alcaldes que al final queden en el Estado de México”, indicó.

El texcocano dijo que encontraron a una gobernadora feliz, contenta, que fue respetuosa del proceso electoral, pero que se alegra del triunfo de amigos y compañeros de partido y de que la gente haya depositado su confianza con su voto en Morena.

Sin embargo, en dicho encuentro no dejó de decirles que, tras el momento de felicidad, algarabía y festejo, vendrán tiempos de responder a la confianza excesiva de la gente que, con una esperanza desmedida,



▲ La gobernadora, que en la foto saluda a toluqueños en la calle, se reunió con militantes de su partido, en Metepec. Foto especial

depositó en quienes ganaron.

“Por supuesto que estamos felices, ella también lo está porque, aunque en el proceso de las campañas, ella no intervino, ni su gobierno, finalmente tiene amigos como

tu servidor que nos postulamos por el mismo partido de ella y ganamos, por supuesto que le da gusto que la ciudadanía en una mayoría abrumadora haya depositado el voto por la gente de Morena”, apuntó.

El 2 de junio, MC creció al doble



GERARDO GARCÍA

A diferencia de los otros cuatro partidos de oposición, Movimiento Ciudadano (MC) en el Estado de México presumió resultados favorables tras las elecciones del 2 de junio, al asegurar que duplicó sus votos y espacios en alcaldías y diputaciones, por lo que seguirá sin ser parte de una alianza.

Este escenario para el partido emecista se obtiene pese a que en las últimas dos elecciones por la gubernatura mexiquense se ausentaron al renunciar a postular candidato.

La presidenta del Consejo Estatal de MC, Ruth Salinas Reyes, evaluó que, tras los comicios del primer domingo de junio, aumentaron al doble su votación y desde su nacimiento como Convergencia, ahora es cuando más han crecido y cosechado votos.

Retomó que ganaron ocho municipios mexiquenses: Xonacatlán, Ocuilan, Tonatico, Malinalco, Chiautla, Nopaltepec, Tepotzotlán, y Tepetlixpa, dos más de los que actualmente encabezan. Incluso, en los últimos dos obtuvieron la reelección. Y tendrán representantes en otras 80 localidades.

◀ La dirigente estatal Ruth Salinas dijo que les convino ir solos a los comicios. Foto especial

Indicó que duplicaron el número de diputaciones locales entre la 61 y la 62 Legislatura local, pues ahora tendrán cuatro: Juan Zepeda Hernández, Martín Zepeda Hernández, Ruth Salinas Reyes y Marisela Beltrán Sánchez.

“Y sin duda hemos crecido el doble de lo que teníamos, el doble de votos, el doble de ayuntamientos, el doble de bancada, además que tendremos representación en casi 80 municipios”, manifestó.

Salinas Reyes aseguró que el crecimiento electoral se debe a que la ciudadanía los vio el 2 de junio, como la única opción de cambio y que no fueron en alianza con otros partidos como el PRI, PAN o PRD, del cual, criticó, la ciudadanía está cansada por ser amorfa.

Por ello, adelantó que se mantendrá como partido sin ninguna asociación electoral, más que con la ciudadanía.

La presidenta del Consejo Estatal de MC consideró que deberán redoblar el trabajo una vez que integren la 62 Legislatura local, y cuando entren como autoridades municipales el 1 de enero.

Fortalecen videovigilancia en San Mateo Atenco

REDACCIÓN

La presidenta municipal de San Mateo Atenco, Ana Muñoz Neyra, verificó la instalación y el correcto funcionamiento de los 14 nuevos puntos de monitoreo inteligente recientemente colocados por la Dirección de Seguridad Humana y Orden Vial para fortalecer la videovigilancia en el municipio.

La alcaldesa informó que con estos nuevos puntos de monitoreo se da cumplimiento al compromiso de fortalecer la seguridad en el municipio por lo que ahora se cuenta con más de 380 cámaras digitales 4K y de visión nocturna, que complementan las capacidades de vigilancia, reacción y atención a situaciones de emergencia.

La alcaldesa destacó que todos los postes de monitoreo cuentan con un botón de auxilio conectado al C4 municipal y con altavoces que permiten la comunicación y atención inmediata a la ciudadanía.

Acompañada por el director de Seguridad Humana y Orden Vial, recorrió algunas comunidades.



LIMPIA EN EL TRANSPORTE URBANO

Semov busca eliminar 500 gestores ilegales

La dependencia advierte a permisionarios y concesionarios que los trámites deben hacerlos ellos directamente en las oficinas de Movilidad

AURA MORENO

El transporte urbano mexiquense se enfrenta a un reordenamiento que obliga a permisionarios y concesionarios a darse de alta en el Registro Estatal del Transporte; sin embargo, pese al avance, se han identificado al menos 500 intermediarios irregulares que se dedican a realizar trámites.

Así lo dio a conocer la Secretaría de Movilidad, dependencia que reiteró que habrá cero tolerancia a los actos de corrupción “se realiza una limpieza en el sistema de trámites y servicios. Evita caer en engaños de cualquier intermediario”, señala en sus redes sociales en donde advierte que todos los trámites son gratuitos y que los deben realizar directamente las personas interesadas.

Los transportistas pueden realizar sus trámites para solicitar la alta y baja de placas de unidades, la sustitución de los vehículos, la reposición de la tarjeta de circulación, el cambio de propietario, así como la expedición y reposición de los elementos de la matrícula de manera directa, sin la necesidad de acudir a gestores, señaló.

Señaló que las Direcciones General del Registro Estatal de Transporte Público y de Informática dieron de baja a los concesionarios que habían presentado alguna solicitud de trámites y tuvieron que crear una nueva base de datos.

También habilitó la liga electróni-



▲ Los intermediarios irregulares cobran por realizar los trámites a nombre de los interesados. Foto especial

ca <https://portys-web.edomex.gob.mx/es/account/login> para efectuar el registro correspondiente.

La Semov anunció recientemente que en lo que va de la actual administración han entregado 130 títulos de concesión para el transporte público que estaban inconclusos desde el gobierno anterior.

También ha reconocido que en la entidad hay un rezago histórico de trámites para regularizar el transporte público, y que no se contaba con un registro de las concesiones y unidades que funcionaban en territorio mexiquense.

La dependencia puso en marcha el programa “Regularizarte no te cuesta nada” que contempla exenciones del 100 por ciento para el pago de la Tenencia o Uso del Vehículo del ejercicio fiscal 2024 y años anteriores.

También para las concesiones por concepto de prórroga de vigencia del ejercicio fiscal 2023 y anteriores, para el pago de los derechos por concepto de prórroga o cambio de temporalidad de vigencia de las concesiones del ejercicio fiscal 2024, si los vehículos son modelo 2015 a 2024.



La Semar trabaja en la recuperación de la laguna de Zumpango: Moctezuma

AURA MORENO

▲ Este es el panorama que luce la laguna de Zumpango en estos momentos. Foto Miriam Vidal

El secretario del Agua estatal, Pedro Moctezuma Barragán, dio a conocer que la Secretaría de Marina (Semar) intervendrá en la atención de la laguna de Zumpango con trabajo de dragado y restauración de su ciclo natural con los picos de lluvia.

Explicó que aprovechan la sequía que se vive en la entidad para llevar a cabo una jornada de limpieza de lirio en la zona, la cual se lleva a cabo en coordinación con miembros de las comunidades.

Con esto, dijo que esperan mejorar los niveles de agua de la laguna, no para llevarla a zonas metropolitanas, sino a las unidades de riego y comunidades que carecen de este vital líquido.

Este cuerpo de agua se enfrenta a bajos niveles de almacenamiento y a principio de año se reportó un incendio de pastizal y lirio acuático seco en terrenos de la Laguna, lo que afectó el vaso regulador ambiental más importante de la región.

En la inauguración del Encuentro Continental para la Cooperación Campesina, Moctezuma consideró que es urgente pasar del método extractivista a uno sustentable que respete los ciclos

naturales y la vocación productiva de las comunidades.

“Superar esta situación de una manera creativa, Edomex empieza a enfrentar esta situación tan difícil en un momento propicio para orientar a otros estados en los pasos requeridos para un cambio de modelo de gestión”,

Por su parte, María Eugenia Rojas Valdez, secretaria del Campo, mencionó que la crisis ambiental ha impactado al Estado de México y la producción del maíz nativo, que es desplazado por semillas genéticamente modificadas.

“Y por el alto uso de agroquímicos que desertifican los suelos, contaminan nuestros mantos acuíferos y disminuyen la calidad de los productos, por eso no queremos usar los transgénicos”, concluyó la funcionaria.

El director en Jefe del Registro Agrario Nacional, Plutarco García Jiménez, dio por inaugurado el Encuentro, el cual durará dos días y tendrá invitados a especialistas de Argentina, Brasil, Colombia, Guatemala, Costa Rica y Estados Unidos.

De Interés General

REDACCIÓN

Aunque se realice una consulta con todos los actores involucrados para reformar el Poder Judicial, la elección por voto popular de ministros, magistrados y jueces es irreductible, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador.

A pregunta sobre ese ejercicio en la mañana, el mandatario insistió en que los integrantes de este poder deben someterse al escrutinio popular; remarcó que no hará lo mismo que Ernesto Zedillo, “que los quitó a todos”, sino que un juez, magistrado o ministro actual podrá participar, junto con otros, en el proceso para la elección al cargo correspondiente.

Irreductible, elección de ministros: AMLO

El lunes, tras la reunión que tuvo con el jefe del Ejecutivo en Palacio Nacional, su virtual sucesora, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló que está abierta al diálogo con todos los sectores para la discusión de esa reforma, que es una de las prioritarias para la próxima mandataria federal, junto al tabasqueño.

—¿A pesar de este proceso de consulta, la elección de los juzgadores es irreductible para ustedes? —se le preguntó.

—Sí, para nosotros sí. Nada más es aclararles muchas cosas a jueces, a magistrados, a ministros. Ayer me gustó mucho porque hablaron de que aceptaban participar en el diálogo, en el debate y eso es bueno, porque no se está excluyendo a nadie, a ningún juez. Nada más es que se sometan al escrutinio público —respondió el mandatario.

Remarcó que, si un juzgador “ha hecho bien su trabajo y va de candidato, la gente lo va a aportar y lo mismo un magistrado, un ministro, entonces no es como lo hizo Zedillo, ya se les olvidó, los corrió a todos los ministros, claro que los atendieron muy bien, claro, los mandaron a su casa bien servidos, pero los corrió.

“No, aquí es: participa, no se te va a negar tu derecho a participar. Si estás ya de juez, de magistrado, de ministro, tienes como pase automático, nada más que entren otros, que pueden ser propuestos por las universidades, por las escuelas de derecho, por las asociaciones de abogados y también abogados independientes libres, ciudadanos”.

—Pero si, producto de estas consultas, se sugieren cambios a la iniciativa que usted presentó inicialmente ¿lo irreductible sería la

elección? —se le insistió.

—Sí, lo que yo creo que sí debe de sostenerse es que sea el pueblo el que los elija, porque es un principio, así no se van a sentir comprometidos, o sea, no van a ser empleados de particulares ni de las cúpulas de poder económica o política, van a tener como jefe al pueblo, su jefe va a ser el pueblo, que eso es la democracia, tienen que procurar siempre poner por delante el interés general, no el interés personal, por legítimo que sea, siempre el interés público —reviró.

El jefe del Ejecutivo planteó que no hace falta modificar la Constitución o las leyes, “porque no hay ninguna ley que diga que es válido robar, no hay ninguna ley que permita la corrupción, como sucede. El problema es en la aplicación de la ley, que sea gente incorruptible,

que los hay y eso es una garantía para todos, siempre se habla ‘piso parejo’, pues sí, eso es lo que queremos, que no haya monopolios, que no haya agentes preponderantes”.

Hallan restos en Pasta de Conchos

A 18 años de la trágica explosión, que dejó más de 60 mineros sepultados, el gobierno federal confirmó el hallazgo de los primeros restos humanos en la mina Pasta de Conchos y dio a conocer que iniciarán en lo inmediato los protocolos para su identificación.

Las viudas y familiares de los 63 mineros que quedaron sepultados en la mina en Sabinas, Coahuila, fueron informados que los restos fueron localizados en una de las galerías localizadas a 146 metros de profundidad.

ATRASADOS 33 MIL EXPEDIENTES

Rezago en pago de laudos representa 3 mil 300 mdp

El Tribunal de Conciliación y Arbitraje busca la forma de que no crezca la deuda de municipios y dependencias



ALEJANDRA REYES

El Tribunal Estatal de Conciliación y Arbitraje tiene más de 33 mil juicios laborales sin resolver, que afectan a los 125 municipios del Estado de México y a 40 dependencias de gobierno, derivado de la corrupción y falta de recursos de los municipios, porque pagar esas deudas representaría acabar con los presupuestos que tiene cada instancia de gobierno.

El secretario del Trabajo, Norberto Morales Poblete, hizo un llamado a los presidentes municipales en funciones y a los electos para que sean conscientes del problema, lejos de pensar en despedir a trabajadores, porque no pertenecen al color de su partido, ya que eso les evitará conflictos económicos a ellos y a sus sucesores.

“La afiliación política no tiene que ser la base sobre la que se decida el futuro de un trabajador que tiene una familia, mientras esté cumpliendo con su función,

no tiene por qué ser tocado por su afiliación política o su credo religioso”, afirmó.

Señaló que, de los 33 mil juicios laborales, más de 2 mil 800 se encuentran en etapa de ejecución por un monto que asciende a la cantidad 3 mil 300 millones de pesos.

Detalló que, de un total de 9 mil 300 juicios pendientes por resolver en la sala auxiliar de Tlalnepantla, 478 se encuentran en etapa de ejecución con un monto que asciende a poco más de 516 millones de pesos.

Para el caso de la sala auxiliar de Ecatepec, de los poco más de 9 mil 500 juicios rescatados, 144 se encuentran en proceso de ejecución por un monto mayor a 149 millones de pesos.

Ante esa compleja realidad, enfatizó, “y sin darle la espalda a los trabajadores, la Secretaría del Trabajo hace un llamado muy serio a los Ayuntamientos para llevar a cabo un compromiso que tenga como objetivo la ejecución de laudos con base en la Conciliación dentro de la ley.

▲ El secretario del Trabajo, Norberto Morales, dio a conocer la Cruzada para la Ejecución de Laudos. Foto Alejandra Reyes

Mencionó que muchos de estos laudos laborales tienen más de 20 años de antigüedad; por ejemplo, en días pasados estuvieron pagando a nietos y viudas, eso significa que el trabajador se murió esperando justicia laboral. “Eso es un fracaso de la justicia, porque el trabajador estaba esperando esa justicia y falleció sin recibirla”.

Se debe reflexionar en la justicia laboral que se está dando a los trabajadores, que muchas veces se dejan convencer por el encanto de “los coyotes”, que le dicen “yo te puedo sacar más, no te preocupes”, destacó.

Por eso, dijo, para agilizar la solución de estos problemas, propuso “la Cruzada Estatal para la Ejecución de Laudos” con todas las instituciones y dependencias que tengan laudos en firme.



▲ La alcaldesa Romina Contreras encabezó la Sesión de Cabildo. Foto especial

Instala Huixquilucan Comité Anticorrupción

REDACCIÓN

El Ayuntamiento de Huixquilucan aprobó, por unanimidad de votos, la integración e instalación del Comité Coordinador Municipal del Sistema Municipal Anticorrupción, con el propósito de seguir trabajando y avanzando en el combate a la corrupción y en materia de transparencia de los procesos administrativos de esta gestión.

Durante la Nonagésima Sexta Sesión Ordinaria de Cabildo, encabezada por la presidenta municipal, Romina Contreras Carrasco, el cuerpo edilicio respaldó esta propuesta, por lo que dicho Comité quedará integrado por el Contralor Interno municipal, Benito García Ávalos; el titular de la Unidad de Transparencia, Ulises Mauricio Salazar Franco; y el presidente del Comité de Participación Ciudadana, Joel Eduardo Gutiérrez López.

Cabe destacar que los Sistemas Municipales Anticorrupción son la instancia de coordinación con el Sistema Estatal Anticorrupción, que tienen como propósito establecer principios, políticas públicas,

acciones y procedimientos en la prevención, detección y sanción de faltas administrativas, actos y hechos de corrupción; además de coadyuvar con las autoridades competentes en la fiscalización y control de recursos públicos en el ámbito municipal

Asimismo, durante esta Sesión Ordinaria, se informó al cuerpo edilicio de la reincorporación a sus actividades de los directores generales de la Juventud, de la Mujer y Desarrollo Social del municipio de Huixquilucan, Carla Santana Cuellar, Margarita López Trejo y Raúl Velázquez González, respectivamente.



Con el propósito de avanzar en el combate a la corrupción en la demarcación

SIN TITUBEOS

Listo el Congreso del Edomex

DIANA MANCILLA ÁLVAREZ

TODO ESTÁ LISTO para que el 5 de septiembre se renueve el Congreso del Estado de México. Como ya se dijo, Morena con mayoría, el Verde de segunda fuerza y el PRI tercera Fuerza. También es un hecho histórico que por primera vez sean más mujeres diputadas que hombres: 38 contra 37.

DE ALGUNA MANERA, los partidos políticos, Morena, PRI, PAN, PRD, Verde, PT y Movimiento Ciudadano, tienen definido, por los personajes políticos que tienen, quiénes serán sus

coordinadores. Y, sí, digo coordinadores, porque hay quienes están peleando por el liderazgo, pero una sola mujer no está considerada.

CON MORENA ES casi un hecho que sea Francisco Vázquez, muy cercano a la gobernadora Delfina Gómez, pero no descartemos al profe Maurilio Hernández González.

EN EL VERDE ecologista no hay más, es un hecho que será el dirigente estatal de este partido, será también quien dirija la bancada, muy fortalecida en este proceso electoral. José Couttolenc es de los grandes ganadores.

EN EL PRI se dice que Eduardo Zarzo-

sa, podría ganar a todos en la decisión por ser amigo personal de Alejandro Moreno. Sin embargo, Alejandro Castro está en la lucha por dirigir a los tricolores. Pero no hay que dejar de lado al propio Elías Rescala Jiménez, quien trae un trabajo fuerte y ganó su distrito.

POR EL PRD no hay más que Omar Ortega Álvarez, el hombre más fuerte del PRD ahora que esté histórico partido ha perdido el registro nacional y sólo mantiene el local. En el PT parecía que Óscar González Yáñez tendría la coordinación sin problema, pero comentan conocedores de los enjuagues políticos que podrían quitársela. Habrá que ver. Óscar es verdaderamente hábil.

PARA MOVIMIENTO CIUDADANO no hay discusión. Juan Zepeda tendrá el liderazgo de sus compañeros y compañeras diputadas en la LXII Legislatura que inicia el 5 de septiembre.

Y COMO CUANDO comenzaron a dividirse las fuerzas políticas, donde nadie tenía la mayoría, se dividía cada año la presidencia de la Junta de Coordinación Política, pues parece que, así como no habrá una mujer que integre la JuCoPo, tampoco habrá alternancia en la presidencia de esta. La mayoría lo respalda.

PERO EN EL caso de las mujeres, nada lo justifica y sólo es una muestra de la resistencia que aún hay en los partidos políticos para atender estos temas. Lo hacen porque los obliga la ley, no por convicción.

UN PRIMER PASO está dado. Falta todavía romper mucho para lograr esa paridad sin tener que obligarlos por ley. Ojalá algún día sea así porque las mujeres podemos y lo merecemos.

MUCHOS AVANCES HISTÓRICOS se tienen. No tienen pretextos para avanzar y lograr la verdadera igualdad.



PARTICIPAN DIVERSOS PAÍSES

Gómez Álvarez inaugura Encuentro para la Cooperación Campesina

En el evento analizarán temáticas relacionadas con la soberanía alimentaria, agroecología, gestión del agua y defensa de territorios

REDACCIÓN

Con el objetivo de abordar temáticas sobre la Gestión agro-hídrica y medio ambiente; Soberanía alimentaria y cadenas agroalimentarias; Planes de vida y territorio; Economía solidaria; Comercio justo y tianguis campesinos; Bioinsumos; Formación Agroecológica; y Educación Popular se lleva a cabo el Encuentro Continental para la Cooperación Campesina, el cual encabezó la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.



▲ El objetivo es recuperar este sector que por muchos años fue abandonado, destacó la gobernadora. Foto especial

“En la Casa de las Diligencias de la UAEMéx, asistí al inicio de los trabajos del Encuentro Continental para la Cooperación Campesina. Desde el gobierno del Estado de México hemos trabajado por una #TransformaciónDelCampo, sector que por

años fue abandonado. A todos los participantes, deseo que sea un evento productivo para que el agro latinoamericano siga gene-

rando nuestros alimentos. #ElPoderDeServir”, postuló Gómez Álvarez en sus cuentas oficiales de redes sociales.



▲ Organizan Agrolimpiadas en Valle de Chalco. Foto especial

Buscan concientizar sobre cuidado del medio ambiente

MIGUEL GONZÁLEZ

A fin de promover el cuidado del medio ambiente y al mismo tiempo difundir y fomentar los conocimientos de los pueblos originarios, el Colectivo Contaminantes Anonimous en coordinación con autoridades de Valle de Chalco llevó a cabo la cuarta edición de las Agrolimpiadas, en el municipio de Valle de Chalco, que de forma simultánea se realizó en Oaxaca, Baja California, Querétaro, Ciudad de México y Estado de México.

“Son diversas actividades propiamente enfocadas a una conciencia ambiental, en estos últimos días hemos visto las inclemencias del cambio climático a nivel mun-

dial y la madre tierra para los pueblos indígenas es fundamental”, explicó Jessica Vega, coordinadora de las Agrolimpiadas 2024.

Además de la expoventa de diversas artesanías y bebidas tradicionales de cacao como el Chilate y el tejate, se llevó a cabo un ritual y otras actividades lúdicas como el reconocimiento de semillas y plantas medicinales mediante juegos de mesa e intercambio de conocimientos intergeneracionales entre adultos mayores de comunidades originarias y jóvenes.

Irma Vega Ortega, directora de Atención a los Pueblos Indígenas de Valle de Chalco expuso: “hoy nos dimos a la tarea en este polideportivo de Valle de Chalco de hacer concursos, los premios fueron semillas”.



Convocatoria 13/2024 CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL

El Instituto Electoral del Estado de México por medio de la Secretaría Ejecutiva y de la Dirección de Administración en su carácter de Convocante, y de la Dirección de Organización como Unidad Administrativa Interesada, así como con la participación de la figura de Testigo Social, como mecanismo de participación ciudadana para el presente procedimiento licitatorio; con fundamento en los artículos 11 y 129 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de México; 168, 196 fracciones I, III, XII y XIII, y 203 fracciones I, II, IV y VI del Código Electoral del Estado de México, así como los artículos 120, 122 al 125 y 126, inciso a), 127, 128, 131 al 134, y del 136 al 142, de los Lineamientos para la Administración de los Recursos del Instituto Electoral del Estado de México, convoca a empresas con capacidad técnica, legal y financiera, a participar en el procedimiento de Licitación Pública Nacional que se describe a continuación:

| NÚMERO DE LICITACIÓN | OBJETO DE LA LICITACIÓN | VENTA DE BASES | JUNTA ACLARATORIA | PRESENTACIÓN, APERTURA Y EVALUACIÓN DE PROPUESTAS | FALLO DE ADJUDICACIÓN |
|----------------------|--|---|--|---|--|
| IEEM/LPN/14/2024 | CONTRATACIÓN DE LOS SERVICIOS DE FLETES Y MANIOBRAS PARA EL TRASLADO DEL MATERIAL ELECTORAL RECUPERADO DE LOS 125 CONSEJOS MUNICIPALES ELECTORALES; ASÍ COMO PARA LOS PAQUETES ELECTORALES DE LOS 45 CONSEJOS DISTRITALES ELECTORALES Y 125 CONSEJOS MUNICIPALES ELECTORALES, A LAS BODEGAS DEL INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE MÉXICO | 13, 14 Y 17 DE JUNIO DE 2024, DE 9:00 A 17:00 HORAS | 18 DE JUNIO DE 2024, A LAS 10:00 HORAS | 21 DE JUNIO DE 2024, A LAS 10:00 HORAS | 26 DE JUNIO DE 2024, A PARTIR DE LAS 17:00 HORAS |

Los recursos mediante los cuales el Instituto Electoral del Estado de México realizará la adjudicación del requerimiento objeto de este procedimiento adquisitivo, son propios.

Sin perjuicio de las excepciones establecidas en la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de México y Municipios, en la Ley de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados del Estado de México y Municipios y en el Reglamento de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Instituto Electoral del Estado de México, los particulares podrán entregar, con el carácter que la legislación le confiere, aquella información que le sea solicitada y de la cual sean titulares, entre otra:

- La relativa al patrimonio de una persona jurídica colectiva de la que forme parte el titular;
- La que comprenda hechos y actos de carácter económico, contable, jurídico o administrativo relativos a una persona, que pudiera ser útil para un competidor, por ejemplo, la relativa a detalles sobre el manejo del negocio del titular, sobre su proceso de toma de decisiones o información que pudiera afectar sus negociaciones, acuerdos de los órganos de administración, políticas de dividendos y sus modificaciones o actas de asamblea; y
- Aquella cuya difusión esté prohibida por una cláusula o convenio de confidencialidad.

Las bases de la licitación referida estarán a disposición de los oferentes interesados en la Dirección de Administración, ubicada en el segundo piso del edificio oriente del Instituto Electoral del Estado de México, sito en Paseo Toluca número 944, Colonia Santa Ana Tlapaltitlán, C.P. 50160, Toluca de Lerdo, Estado de México, dentro de un horario de 9:00 a 17:00 horas.

Los interesados podrán revisar las bases previamente a su adquisición. Dichas bases, tendrán un costo de recuperación de \$1,000.00 (un mil pesos 00/100 M.N.) que deberán ser pagados en efectivo, directamente en la Caja del Instituto Electoral del Estado de México, que se localiza en la Dirección antes referida.

Los actos de Junta de Aclaraciones y de Presentación, Apertura y Evaluación de Propuestas, se llevarán a cabo en el Salón “A1” del Centro de Formación y Documentación Electoral, ubicado en la planta baja del edificio contiguo al Instituto Electoral del Estado de México, sito en Paseo Toluca número 948, Colonia Santa Ana Tlapaltitlán, Toluca, Estado de México, C.P. 50160, en presencia de un Testigo Social.

Los oferentes participantes, deberán entregar una garantía de sostenimiento de propuesta, que deberá constituirse por el diez por ciento del monto total de la misma.

El lugar y plazo de prestación de los servicios, será acorde con lo dispuesto en el numeral 3.2 de las bases de este procedimiento adquisitivo.

El pago se realizará en moneda nacional mediante transferencia bancaria, a nombre del oferente adjudicado, de acuerdo al numeral 4.1 de las bases de la presente licitación; siempre y cuando se ingrese la factura correspondiente a entera satisfacción de la unidad administrativa interesada.

No podrán participar en la licitación, las personas que se encuentren en alguno de los supuestos establecidos en el artículo 184 de los Lineamientos para la Administración de los Recursos del Instituto Electoral del Estado de México.

Para cualquier aclaración comunicarse al teléfono 722 275 7300, a la extensión 3254, de la Dirección de Administración.

Toluca, Estado de México; 13 de junio de 2024.

“TÚ HACES LA MEJOR ELECCIÓN”
A T E N T A M E N T E

MTR. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL
SECRETARIO EJECUTIVO

LIC. EFRAÍN GARCÍA NIEVES
ENCARGADO DE DESPACHO DE LA DIRECCIÓN DE ADMINISTRACIÓN Y PRESIDENTE DEL COMITÉ DE ADQUISICIONES, ENAJENACIONES, ARRENDAMIENTOS Y CONTRATACIÓN DE SERVICIOS

POR DESTITUCIÓN DE DIRECTORA

Piden investigar a personal de la Secretaría de Educación

Acusan a dos funcionarias por la supuesta alteración de actas laborales, creación de expedientes falsos y abuso

MIRIAM VIDAL

Directivos de diversas escuelas acusaron de corrupción a Silvia Tinajero Gutiérrez y Elvira Marín Sánchez, encargadas de la supervisión P208 y de la subdirección regional de educación básica Texcoco, respectivamente, por la supuesta alteración de actas laborales, creación de expedientes falsos y abuso de autoridad.

Ante las acusaciones, pidieron a la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez y al secretario de Educación mexiquense, Miguel Ángel Hernández Espejel su intervención para investigar la actuación de dichas funcionarias.

Según los denunciantes, esto derivó en que la profesora Nahielli Pulido Becerril, con 11 años de servicio y 4 como directora de la primaria de Chimalhuacán, Manuel Gutiérrez Nájera, fuera notificada de su baja.

Presumiblemente se le armó un expediente con acusaciones falsas y desde hace cuatro meses se le resguardó en la supervisión escolar cuando legalmente solo cuentan con dos meses para aplicarle una sanción.

Pulido Becerril explicó que todo comenzó el 8 de diciembre de 2022 cuando dos profesoras de su plantel, incitaron a las madres de familia a cerrar la escuela en su contra, al parecer en venganza por exigirles que cumplieran con sus clases, horario y actividades escolares; además de imponerles medidas disciplinarias por atentar contra la integridad de los niños.



▲ Solicitan a la gobernadora Delfina Gómez indagar el hecho ocurrido en la Supervisión Escolar de Texcoco. Foto especial

A pesar de que en esa ocasión los manifestantes no comprobaron las acusaciones contra la directora, las autoridades educativas de la Subdirección Regional de Texcoco, no hicieron una investigación sobre el hecho y removieron a las profesoras del plantel.

Mientras que a la directora Nahielli Pulido se le obligó el 9 de abril a hacer entrega-recepción y el pasado 22 de mayo un grupo de madres de familia solicitaron el reingreso de la directora retractándose de las acusaciones vertidas.

La directora afirmó que desde hace casi cuatro meses se encon-

traba en resguardo y acusó a ambas servidoras públicas de abuso de autoridad y de manipular las actas en su contra para darla de baja del sistema.

Exigió a las autoridades del gobierno mexiquense se investigue las anomalías de Silvia Tinajero y Elvira Marín y se le reinstale en la función que venía desempeñando como directora escolar.

También, padres de familia afirmaron que han llevado oficios a la subdirectora regional de Texcoco, Elvira Marín sobre las anomalías en las que ha incurrido Silvia Tinajero y ha hecho caso omiso.



▲ Al final del día no hay nada escrito, seguiremos cumpliendo, señaló el presidente municipal de Almoloya de Juárez. Foto especial

Vamos a seguir luchando hasta el final: Oscar Sánchez

REDACCIÓN

“Hoy vamos para adelante, no hay nada perdido, vamos a luchar hasta el final y lo más importante, con trabajo, con hechos, y vamos a seguir refrendando el compromiso con ustedes”, afirmó Oscar Sánchez García, presidente municipal de Almoloya de Juárez, al retomar sus giras de trabajo para dar el arranque de obras y servicios.

Ante habitantes de 6 comunidades, Sánchez García expresó que “seguiremos de pie, trabajando, reafirmando el compromiso para que las cosas sigan sucediendo”, y agregó que “seguiremos en pie de lucha, al final del día no hay nada escrito, seguiremos cumpliendo”.

Acompañado por regidores y directores del Ayuntamiento, aseveró que “sin duda no nos vamos a quedar así, al contrario seguiremos de aquí a terminar el periodo constitucional el 31 de diciembre y antes de estos hechos, ya también se estará dando de manera oficial y formal cual será la condición, pero no hay nada perdido y nadie ha ganado, se sigue peleando en una mesa en un

tribunal, y haremos de valer lo que hoy más de 30 mil personas salieron a dar un voto de confianza y lo vamos a defender”.

El presidente municipal realizó una gira de trabajo por las comunidades de Ejido San Pedro, Salitre de Mañones, Ejido San Diego, Paredón Ejido, La Gavia y Cieneguillas de Guadalupe, donde dio el arranque a obras de pavimentación de caminos con concreto hidráulico, colocación de arco-techos en escuelas y construcción de aulas, entre otros apoyos para los habitantes de esos lugares.

“Que sepan que con trabajo seguiremos demostrando de que estamos hechos y de pie”, apuntó Sánchez García, tras manifestar que hoy arrancan de nuevos las giras de trabajo y que recorrerá todo el municipio donde arrancará obras y servicios y supervisará el avance de las que ya están en construcción.

Dijo que “aquí seguiré trabajando y cumpliendo para cada uno de ustedes, aquí estamos y con la frente en alto y con resultados, entregando obras y seguiremos también con esa firme convicción entregando obras y acciones que mejoren las comunidades”, concluyó.

Prevén 3 mil 700 mdp de derrama económica por el Día del Padre

REDACCIÓN

Con motivo de las celebraciones por el Día del Padre en el Estado de México, la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) estima una derrama económica superior a los 3 mil 700 millones de pesos, 15 por ciento más que el año anterior, como resultado del aumento del empleo formal en el sector privado donde, de acuerdo con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) la entidad ocupa el primer lugar nacional.

El próximo domingo 16 de junio, durante los festejos a los papás, se espera que el sector servicios como restaurantes, comercios minoristas de tecnología, telefonía móvil, electrónicos, artículos deportivos, ropa, calzado

cuidado personal, joyería y relojes sean los principales beneficiarios, evidenciando un incremento en la preferencia de los consumidores mexiquenses que celebrarán a partir del sábado 15 de junio.

Octavio de la Torre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) informó que a nivel nacional, el 16 de junio, se espera una derrama económica de 42 mil millones de pesos en el marco del festejo del Día del Padre.

Esta cifra representaría 10 por ciento más que el año anterior, donde se alcanzó un impacto económico de 38 mil 500 millones de pesos para el país y 3 mil millones de pesos para el Estado de México.

Por otra parte, el comercio en línea desde el año 2020, ha jugado

un papel importante en la economía mundial, sin que pase desapercibido el territorio mexicano.

Según datos de la Asociación Mexicana de Venta Online (AMVO), durante 2023, 66 millones de personas en México adquirieron algún producto o servicio utilizando alguna plataforma digital para encontrar cualquier producto disponible y evitar el gasto en tiempos y traslados, con el beneficio de hacer y recibir compras en su domicilio.

En 2023, las ventas online en México alcanzaron la cifra de 658 mil millones de pesos, marcando un aumento de más de 24 por ciento con respecto al 2022, que fue de 528 mil millones de pesos.

Entre las categorías que más crecimiento han experimentado destacan: Moda 42 por ciento;



▲ El sector servicios y comercios minoristas se verán beneficiados. Foto especial

Electrodomésticos pequeños 38 por ciento; y Productos de consumo masivo como bebidas no alcohólicas 37 por ciento; Belleza y cuidado personal 33 por ciento.

En 2024, y considerando las compras Online, el gasto promedio de las familias para el regalo del Día del Padre rondará los mil 300 pesos.



RECUPERAN INSTALACIONES

Reabren plantel CCH de Naucalpan tras asamblea

Estudiantes, profesores y padres de familia dialogaron con los jóvenes que tomaron el colegio

ALEJANDRA REYES

Las instalaciones del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) de Naucalpan fueron recuperadas por un grupo de estudiantes, profesores y padres de familia, quienes dialogaron en forma respetuosa con los jóvenes que las tenían tomadas.

Ayer tras una asamblea que duró tres horas, los estudiantes votaron y aunque los paristas se opusieron se reabrieron las instalaciones, consta en un comunicado enviado por la dirección del plantel del CCH.

Durante la asamblea de intercambio de opiniones y propuestas, los participantes se identificaron con su credencial universitaria.

Al concluir la votación, los estudiantes entraron al plantel por la puerta inferior, sin ningún tipo de violencia.

La dirección del plantel Naucalpan reiteró su disposición al diálogo para solucionar los problemas de seguridad que se han presentado en las últimas semanas.

Mientras que los padres de familia destacaron que fueron 34 días en que estuvo cerrado el plantel, lo cual afectó en la entrega de calificaciones y trabajos, así como las ceremonias de fin de cursos.

Cabe recordar que un grupo de estudiantes decidió tomar este plantel de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) el pasado 14 de mayo, tras la irrupción de porros que con petardos y golpes atacaron a alumnos.

En ese ataque porril al CCH Naucalpan, Oscar Yael, un alumno de la Facultad de Estudios Superiores



▲ El cierre del plantel afectó la entrega de calificaciones y ceremonias de clausura. Foto especial

Acatlán (FES) Acatlán, murió por una falla cardíaca, de acuerdo al peritaje de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México.

Ante ello, los alumnos inconformes aseguraron, en su momento, que las autoridades de la UNAM tenían poco interés en atender las peticiones de la comunidad estudiantil, que exigía erradicar porros de la institución, al igual que seguridad y justicia para Oscar Yael.



La reunión duró tres horas, informaron



▲ El director de la Junta invitó a los empresarios a regularizar su situación y darle mantenimiento a las estructuras. Foto especial

Son irregulares 80% de los espectaculares: JCEM

ALEJANDRA REYES

Más del 80 por ciento de los 200 mil espectaculares del Estado de México son irregulares, reconoció el director de la Junta de Caminos del Estado de México (JCEM), Ariel Juárez Rodríguez.

Entrevistado después del evento de la Asociación de Empresarios y Ciudadanos del Estado de México (Asecem), invitó a los cerca de 100 propietarios a regularizar su situación ante la dependencia, que una vez que les notifica tienen como plazo 15 días.

Manifestó que para presentarse a la Junta de Caminos se les hace tres tipos de notificaciones: derecho de audiencia, garantía de audiencia y, si no se cumple, se inician los procedimientos administrativos o sancionadores en función del artículo que se esté violando y dependiendo de lo que sea.

“No sé ha iniciado ninguna carcería de brujas, esa no es la idea, es una invitación y un derecho de audiencia. Ya han acudido varias empresas”, mencionó.

Destacó que son alrededor de 200 mil espectaculares en las

principales vías de comunicación, sin contar los que se ubican en las autopistas federales y estatales.

Otras vialidades que concentran varios anuncios son la avenida Central, la vía José López Portillo, Paseo Tollocan y muchas otras más.

Juárez Rodríguez destacó que son alrededor de 200 mil espectaculares en las principales vías de comunicación, sin contar los que se ubican en las autopistas federales y las de paga.

“Estás empresas son un verdadero negocio, por eso, se insiste a los empresarios que regularicen su situación, porque existen diferentes ramificaciones: la A, la doble A, la B y la doble B, dependiendo de las razones sociales”, dijo.

Lamentó que los desplomes de las estructuras de anuncios espectaculares se dan principalmente en los unipolares, que tienen un solo poste, ya sea porque están cargados a la izquierda o a la derecha, o no están bien cimentados, es donde vienen los derrumbes por las condiciones climatológicas.

“Las empresas se comprometieron a dar mantenimiento a los que están en los puentes peatonales sobre el Periférico y eso no se ha cumplido”, finalizó Juárez Rodríguez.

DIÁLOGO EN SILENCIO

A lo que sigue

ROSALÍO SOTO BERNAL

EL PROCESO ELECTORAL continúa. Son otras etapas las que se están llevando a cabo, pero aún no se da por finalizado, aunque ya está más que perfilado el rumbo que tomarán las posiciones que estuvieron en juego el pasado 2 de junio.

LAS AUTORIDADES ELECTORALES estarán involucradas en las etapas de fiscalización de los gastos de campaña; hay que recordar que para este proceso electoral federal se otorgó un gasto de campaña para partidos políticos del orden de 3 mil 304 millones 893 mil 614 pesos. El propósito es determinar si hubo o no rebase en el tope de gasto de campaña.

EN EL CASO de la elección presidencial, se espera que sea la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación la que realice el cómputo final y proceda a la declaratoria de validez para notificar a la mesa directiva de la Cámara de Diputados y ahí concluirá el proceso con la toma de protesta de Claudia Sheinbaum Pardo como presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, haciendo historia por todo lo que ya se ha comentado.

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO llegará a la primera magistratura del país con un amplio respaldo popular en una elección en la que participaron 6 de cada 10 ciudadanas y ciudadanos de la lista nominal, cifra superior a los 98 millones de mexicanos.

ESE RESPALDO POPULAR que favore-

ció a Morena y sus aliados (los partidos del Trabajo y Verde Ecologista de México), le permitirán contar con una mayoría calificada en la Cámara de Diputados y, en el Senado están a unas cuantas posiciones de lograrla.

ELLO DARÁ UN horizonte despejado, sin claroscuros, al ejercicio de gobierno de la nueva presidenta de México.

EN EL ESCENARIO local, en el Estado de México, ayer estaba fijado el vencimiento del plazo para interponer juicios de inconformidad en contra de los resultados del cómputo distrital y municipal; se habían contabilizado 145 en 75 municipios y 25 en 22 distritos electorales.

Y ESTE DÍA concluye el plazo para interponer juicios de inconformidad en contra de los resultados del cómputo y asignación de diputaciones locales por el principio de representación proporcional. Se espera el desahogo de esos juicios.

COMO PODEMOS VER las actividades del proceso electoral siguen su rumbo hasta la toma de protesta de quienes resultaron ganadores.

EN EL CASO de la presidencia de la república el 1 de octubre; en el caso de los senadores y diputados federales, así como legisladores locales a partir del 5 de septiembre y de acuerdo al artículo 16 de la Ley Orgánica Municipal, el 1 de enero de 2025 harán lo propio los integrantes de los ayuntamientos.

¿QUÉ ESPERAMOS EN lo consecuente? Que los ganadores asuman con humildad esa confianza ciudadana y la traduzcan en resultados de gobierno y legislativos y no dilapiden ese bono democrático y a quienes no les favoreció la voluntad popular, hacer un ejercicio de reflexión y autocritica para dar vuelta a la página y comenzar desde ya a redefinir su proyecto si quieren salir del lugar en donde los colocaron los electores.

@PERIODISTAMEX

Vital

La caza de coyotes ayudará a agilizar los trámites

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Estado de México

JUEVES 13 DE JUNIO DE 2024

COLUMNISTAS

SIN TITUBEOS

Diana Mancilla Álavarez

P. 4

DIÁLOGO EN SILENCIO

Rosalío Soto Bernal

P. 7



LLEVAN 18 AÑOS EN LA LUCHA

Ejidatarios bloquean Arco Norte por falta de pago

Señalaron que la Federación no los ha indemnizado por la ocupación de 400 hectáreas utilizadas para esta vía que conecta cuatro estados con la Ciudad de México

MIRIAM VIDAL

Ejidatarios afectados por el paso de la autopista Arco Norte tomaron la caseta de cobro a la altura del municipio de Nopaltepec, para exigir al gobierno federal el pago de sus tierras utilizadas desde hace más de 18 años.

El bloqueo se dio por tercer día consecutivo en el kilómetro 153, cuyo libramiento conecta a los estados de México e Hidalgo, hacia la Ciudad de México.

Los inconformes señalaron que la Federación no los ha indemnizado por la ocupación de 400 hectáreas utilizadas para esta vía que rodea la Zona Metropolitana de la Ciudad de México pasando por el Estado de México, Hidalgo, Puebla y Tlaxcala.

Wilfrido Allende, representante de la comunidad de San Felipe Teotitlán, ha explicado que son más de 200 campesinos los que cedieron sus tierras al gobierno federal para la construcción de vía.

A más de 18 años de acordar un pago con la entonces Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) el dinero no les llegó.

Llamaron al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador a intervenir para que finalmente se paguen sus tierras, en un precio justo.

Dichas hectáreas, antes del Arco Norte, eran dedicadas a la producción de tuna, por lo que los ejidatarios consideran que sus pérdidas económicas no son cuantificables.

El bloqueo incluyó el cierre total de la vía, lo que provocó serios problemas de circulación en la zona y en la autopista México-Tulancingo.

Al lugar arribaron agentes de la Guardia Nacional Carretera, así como de la policial municipal de Nopaltepec para tratar de convencer a los ejidatarios de reabrir la circulación.

Cabe recordar que, en febrero, realizaron un bloqueo en ambos sentidos del Arco Norte, poco antes de la caseta a Calpulalpan, Tlaxcala, en el kilómetro 182+400.

Dicho evento provocó embotellamientos, a la altura de San Martín Texmelucan.

En aquella ocasión, los campesinos y ejidatarios exigían que se pagara por bancos de tepetate, bancos de grava y un manantial que fueron afectados tras la construcción de la vía rápida.

Los ejidatarios señalaron que son más de mil afectados en los cuatro estados.

Lamentaron que dependencias como las secretarías de Infraestructura,

► El bloqueo se dio por tercer día consecutivo en el kilómetro 153. Foto especial



tura, Comunicaciones y Transportes (SICT); de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; el Instituto de

Administración y Avalúos de Bienes Nacionales y la Secretaría de Gobernación solo les dan largas.



Cierran negocios en Chalco por atrasos en el Colector



MIGUEL GONZÁLEZ

Comerciantes establecidos de la colonia Unión de Guadalupe, municipio de Chalco, reportaron una caída en sus ventas de hasta el 100 por ciento debido a la construcción del Colector "Solidaridad", obra que lleva a cabo la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM) para desalojar el drenaje de 22 colonias de esta localidad, por lo que algu-

nos de ellos se han visto obligados a cerrar.

Con esta obra, en la que se invierten 115 millones de pesos, las autoridades municipales y del Estado de México buscan evitar las inundaciones que año con año se registran en la demarcación durante las temporadas de lluvias, en colonias como Culturas de México, Emiliano Zapata y Jardines de Chalco, entre otras.

Sin embargo, el retraso de casi

► Los comerciantes de Chalco aseguran que, aunque será un beneficio a largo plazo, en la actualidad afectó sus ventas. Foto especial

un año en la conclusión de esta mega obra, que inició en noviembre de 2022, ha afectado a comerciantes de la calle Oriente 34 así como del mercado "Unión de Guadalupe", donde algunos de los locales permanecen cerrados porque se quedaron sin ventas.

Aunque reconocen que se trata de una obra necesaria porque evitará las inundaciones que padecen desde hace varias décadas, aseguran que su situación económica se ha complicado porque, debido a estas obras, fueron cerradas las calles Norte 16 y Oriente 34, una de las vías más transitadas.

En la zona solo hay un paso peatonal de tierra, ya que se retiró el pavimento para realizar las excavaciones y la introducción de las líneas

conductoras de 2.5 metros de diámetro, además en el sitio se trabaja con maquinaria pesada.

"Estamos conscientes de que la obra nos va a beneficiar mucho, pero también nos ha afectado, yo por ejemplo tenía dos empleadas y les tuve que dar las gracias porque me quedé sin clientes", lamenta Dulce quien tiene su negocio de aplicación de uñas, pestañas y otros procedimientos estéticos.

Caso similar es el de Gloria, locataria del mercado "Unión de Guadalupe", quien asegura que apenas vende lo necesario para reabastecerse de mercancía y solventar sus gastos familiares, pues su clientela ha bajado significativamente desde hace un año.

Por otro lado, dijo que también hay preocupación entre locatarios y vecinos porque las vibraciones de la maquinaria han provocado hundimientos, fisuras y grietas en algunas bardas de viviendas y del propio centro de abasto.

De acuerdo con el gobierno local, la construcción del Colector Solidaridad, que permitirá desalojar 7 mil litros de agua residual por segundo, estaba programada para ejecutarse en ocho meses; sin embargo, hoy presenta un avance de 80 por ciento y no hay fecha de conclusión.